



Secciones



INSTITUTO NACIONAL DE LAS MUJERES

Publicidad

Áncora

Margarita Gómez, una maestra en el dominio de la luz y el color

La pintora de 99 años sobresale por méritos propios en el difícil dominio de la técnica de la acuarela y por su presencia ineludible en el desarrollo pictórico de Costa Rica

[Regalar](#)[Escuchar](#)

Por Peggy von Mayer Ch

24 de septiembre 2022, 10:04 a.m.

A sus 99 años, que cumplió el 17 de setiembre, Margarita Gómez sigue ejerciendo hasta el día de hoy, con pulso firme y trazo seguro, el oficio luminoso de la acuarela, de la que es maestra indiscutible. Con su mente clara, recuerda el momento lejano en que le manifestó a su padre que quería dedicarse a la pintura.

Fue así como ingresó a la Escuela Nacional de Bellas Artes de Costa Rica, la primera academia de arte del país, creada en 1897, a instancias del presidente Rafael Yglesias Castro, la cual fungió bajo la dirección de don Tomás Povedano de Arcos hasta 1940. Allí recibió la formación academicista que se impartía en esa Escuela. En ese centro impartían lecciones grandes maestros como Emil Span, Ezequiel Jiménez, Juan Koch, Enrique Echandi y el mismo Povedano.

Publicidad

Margarita Gómez tiene el raro privilegio de ser la última persona sobreviviente de esa institución primigenia, donde había estudiado desde los siete años Teodorico Quico Quirós (1897-1977).



Margarita Gómez cumplió 99 años el 17 de setiembre de este 2022. (Jose Cordero)

Este reconocido artista había hecho su carrera de Ingeniería arquitectónica en el prestigioso MIT (Instituto Técnico de Massachusetts). A su regreso, trajo al país las nuevas corrientes artísticas vanguardistas, generando un movimiento pictórico innovador que se conoce como la Generación Nacionalista, la Generación de los Treinta o La Nueva Sensibilidad (1927-1950).

PUBLICIDAD



A este grupo pertenecieron Manuel de la Cruz González, Margarita Bertheau, Fausto Pacheco, Francisco Amiguetti, Juan Manuel Sánchez, Max Jiménez, entre otros. Este grupo se rebeló contra el modelo academicista impartido hasta entonces y experimentó con nuevos estilos como el impresionismo, técnicas como la acuarela, la pintura al aire libre, los motivos rurales y costumbristas.

Con la creación de la Universidad de Costa Rica en 1940, la Escuela Nacional de Bellas Artes se incorporó a esta institución, con Teodorico Quirós a la cabeza.

Publicidad

Margarita Gómez se cuenta entre sus primeros alumnos. Luego, también ejerció como profesora, después de egresarse de la Facultad de Bellas Artes. Allí fueron sus profesores Fausto Pacheco, Manuel de la Cruz González, Francisco Amighetti, Quico Quirós, quien fue su profesor de óleo por muchos años.

Fue especialmente importante Margarita Bertheau, maestra indiscutible de la técnica de la acuarela; gracias a su guía, esta técnica alcanzó un gran desarrollo en el país. Con “la Bertheau”, y luego en el taller de Luis Daell, destacado alumno suyo, Margarita Gómez descubrió su verdadera vocación.

“Por influencia de Margarita Bertheau y posteriormente por Luis Daell, descubrí la pintura en acuarela y me apasioné por la misma debido a la espontaneidad y dinamismo que permite”.

— Margarita Gómez, acuarelista





Margarita Gómez estudió en la Escuela de Bellas Artes de la UCR. Fue de sus primeros estudiantes. (Jose Cordero)

"En la Escuela de Bellas Artes y bajo las enseñanzas de Quico Quirós tuve una excelente formación de la pintura en óleo. Sin embargo, por influencia de Margarita Bertheau y posteriormente por Luis Daell, descubrí la pintura en acuarela y me apasioné por la misma debido a la espontaneidad y dinamismo que permite. Además, la transparencia que se puede plasmar en las acuarelas es única, y los juegos de luces y sombras que se realiza con este tipo de pintura me ha hecho interesarme cada vez más por esta difícil técnica. En general, me apasiona la acuarela debido a que me otorga, por medio de simples manchas y trazados, la oportunidad de expresar lo más naturalmente posible las figuras, los paisajes y la manera en que observo la realidad en la que vivo", cuenta ella.

"Me apasiona la acuarela debido a que me otorga, por medio de simples manchas y trazados, la oportunidad de expresar lo más naturalmente posible las figuras, los paisajes y la manera en que observo la realidad en la que vivo".

— Margarita Gómez, acuarelista

Desde entonces, Margarita ha dedicado toda su larga y prolífica vida al difícil arte de la transparencia y la luz. Sus temas preferidos son los paisajes urbanos y rurales, interiores y exteriores, marinas, flores y figura humana.

Su carrera de acuarelista le ha traído grandes satisfacciones. Ha sido merecedora de numerosos premios y reconocimientos, como el homenaje y exposición de sus obras en la Galería de Exposiciones Temporales que le brindó el Decanato de la Facultad de Letras en 2016. Es miembro de la Asociación Costarricense de Acuarelistas. Ha participado en muchísimas exposiciones nacionales, tanto individuales como colectivas.



Sus obras se pueden apreciar en diferentes colecciones públicas y privadas en Costa Rica y en el extranjero. (Cortesía Margarita Gómez)

Su producción artística se encuentra en instituciones del Estado como la Asamblea Legislativa, el Instituto Nacional de Seguros, diferentes bancos, así como en residencias y colecciones privadas, oficinas, hoteles, en el país y en el extranjero, así como en portadas de libros.

Por sus méritos indiscutibles en el difícil dominio de la técnica de la acuarela y por su presencia ineludible en el desarrollo pictórico del país, Margarita Gómez es un referente importantísimo, sólido y permanente en la historia de las artes visuales de Costa Rica.



Con gran dominio de la técnica, las acuarelas de Margarita Gómez muestran diferentes paisajes costarricenses. (Cortesía Margarita Gómez)

Reciba el boletín: Opinión

Voces expertas, posiciones fundamentadas, crítica y análisis profundo de lo que sucede en Costa Rica y el mundo

xcastro@inamu.go.cr

Suscribirme

Deseo recibir comunicaciones

Publicidad

Margarita Gómez



LE RECOMENDAMOS

Rodrigo Chaves: Choreco tendrá que responder por donación extranjera de 'big data'



Diario 'The Guardian' debate si desaparece aureola verde de Costa Rica

★ EXCLUSIVO PARA SUSCRIPTORES



Iván Barrantes afirma que Calixto Chaves le pagó directamente por labor en segunda ronda



En beneficio de la transparencia y para evitar distorsiones del debate público por medios informáticos o aprovechando el anonimato, la sección de comentarios está reservada para nuestros suscriptores para comentar sobre el contenido de los artículos, no sobre los autores. El nombre completo y número de cédula del suscriptor aparecerá automáticamente con el comentario.

Publicidad

ÚLTIMAS NOTICIAS

Cáncer oral: grupo de tumores poco conocido cobra una vida cada cinco días en Costa Rica

Aquil Alí arremete ‘con todo’ contra el arbitraje y Alajuelense por sanción de Fernán Faerrón

Banda criminal compraba vehículos prendados y los vendía sin pagar la deuda

¿Qué género canta Young Miko?

Familias crean ‘bots digitales’ para hablar con sus seres queridos fallecidos

Publicidad

© 2023 Todos los derechos reservados, cualquier uso requiere autorización expresa y
por escrito de Grupo Nación GN S.A.



Sobre nosotros

Grupo Nación

La Teja

El Financiero

Revista Perfil

Sabores

Aplicaciones

Boletines

Versión Impresa

Negocios

Todo Busco
Parque Viva
Tarifario
Printea
Fussio

Términos y condiciones

Políticas de privacidad
Condiciones de uso
Estados financieros
Reglamentos

Servicio al cliente

Contáctenos
Centro de ayuda
Planes de suscripción



Miembro del Grupo de Diarios América (**GDA**)